

## Lettre n°1093 du Lundi 23 décembre 2024

La Fondation vous souhaite de bonnes fêtes de Noël et vous donne rendez-vous le 13 janvier 2025.

### **Le rôle des communautés locales dans les politiques européennes. Trente ans de fonds de cohésion.**

[Fairouz Hondema-Mokrane - 23 déc. 2024](#)

Si l'actualité se concentre habituellement sur les rapports – parfois tendus – entre "Bruxelles" et les capitales nationales, le quotidien des collectivités locales est lié à la construction européenne. Cette étude revient sur les relations trilatérales entre les collectivités territoriales, les Etats membres et l'Union européenne en ce qui concerne la gestion des fonds de cohésion.



[A la une !](#) | [Fondation](#) | [Conseil européen](#) | [Commission](#) | [Parlement](#) | [Conseil](#) |  
[Diplomatie](#) | [Cour de Justice](#) | [Agences européennes](#) | [Allemagne](#) | [Croatie](#) | [Estonie](#) |  
[Finlande](#) | [France](#) | [Hongrie](#) | [Irlande](#) | [Lituanie](#) | [Pologne](#) |  
[Bosnie-Herzégovine](#) | [Géorgie](#) | [Suisse](#) | [Ukraine](#) | [Etudes/Rapports](#) | [Culture](#) |

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

■ **A la une ! :**



## 2024, année erratique

Dans un monde instable et erratique, pour l'Europe ballotée, malmenée, les défis sont nombreux. Pour Jean-Dominique Giuliani, l'Europe doit s'adapter pour assurer et garantir sa prospérité, pour demeurer le phare culturel et politique auquel les nations aspirent et pour puiser la force de l'enthousiasme nécessaire à la construction d'un avenir aussi brillant que son passé. [Lire la suite](#)

## ■ Fondation :



### Schuman Network, des échanges d'idées pour l'Europe

Initiée par la Fondation Robert Schuman en novembre 2023, le Schuman Network est un réseau qui regroupe 21 think tanks issus de 13 pays européens. Avec 148 études partagées depuis sa création, cette initiative enrichit les débats et stimule les idées sur l'Europe. Le Schuman Network favorise l'échange entre chercheurs spécialisés dans les questions européennes et facilite le partage d'études portant sur des thématiques variées. [Lire la suite](#)



### Soutenez la Fondation Robert Schuman et l'Europe

Avant le 31 décembre, effectuez un don pour la Fondation Robert Schuman afin de bénéficier d'une réduction d'impôts sur votre déclaration 2024. En effet, en soutenant la Fondation, reconnue d'utilité publique, vous bénéficierez d'une réduction d'impôt de 66 % du montant de votre don pour les particuliers, ou de 60 % pour les entreprises. Soutenez l'Europe tout en réduisant vos impôts ! [Lire la suite](#)



### Offrez le rapport Schuman pour Noël

Le rapport Schuman sur l'État de l'Union est disponible sur le site internet de la Fondation Robert Schuman. Il contient des cartes détaillées ainsi que des analyses d'éminents chercheurs et de personnalités politiques de premier plan comme Emmanuel Macron, Roberta Metsola ou encore Ursula von der Leyen. Ainsi, il constitue un ouvrage de référence pour approfondir vos connaissances sur l'Union européenne et peut être une excellente idée de cadeau de Noël. [Lire la suite](#)

## ■ Conseil européen :



### Conclusions sur l'Ukraine, le Moyen-Orient, la prévention des crises et les migrations

Les chefs d'Etat et de gouvernement, réunis le 19 décembre, ont invité le Président ukrainien Volodymyr Zelensky, à leurs travaux, la guerre en Ukraine faisant partie des thèmes abordés et notamment le soutien financier de l'Union, à travers la facilité pour l'Ukraine. L'évolution de la situation au Moyen-Orient a également fait partie des débats, les dirigeants appelant une nouvelle fois à la désescalade et à la reconstruction de la Syrie. Un débat stratégique sur le renforcement du rôle de l'Union sur la scène internationale a eu lieu. La thématique de la résilience et de la préparation a aussi été traitée, notamment à l'aune du rapport Niinistö. [Lire la suite](#)

## ■ Commission :



### Deuxième partie du paquet d'automne du Semestre européen

Le 18 décembre, la Commission a dévoilé la deuxième partie du paquet d'automne du Semestre européen qui comprend les éléments suivants: la proposition de recommandation de la Commission concernant la politique économique de la zone euro pour 2025, le rapport 2025 sur le mécanisme d'alerte et la proposition de la Commission relative au rapport conjoint sur l'emploi 2025. [Lire la suite](#)



### Double recours contre le Royaume-Uni

Le 16 décembre, la Commission européenne a annoncé son intention de déposer deux recours distincts devant la Cour de justice de l'Union européenne contre le Royaume-Uni. Le premier porte sur le non-respect du droit en matière de libre circulation des citoyens européens et des membres de leur famille à la fin de l'année 2020, une situation qui continue d'affecter les citoyens de l'Union dans le cadre de l'accord de retrait. Le second vise des traités d'investissements bilatéraux conclus entre le Royaume-Uni et six États membres de l'Union européenne, lesquels ne devraient plus être en vigueur. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



## Ouverture d'une enquête sur TikTok par la Commission

Le 17 décembre, la Commission européenne a ouvert une enquête à l'égard de TikTok, dans le contexte de l'annulation de l'élection présidentielle roumaine. En effet, l'élection du 24 novembre avait été annulée par la Cour constitutionnelle roumaine pour suspicion d'ingérences russes. Dès lors, la Commission a lancé cette procédure formelle afin de déterminer si le réseau social a manqué à ses obligations concernant l'évaluation et l'atténuation des risques systémiques liés à l'intégrité du processus électoral, conformément au règlement sur les services numériques (DSA). [Lire la suite](#)

## ■ Parlement :



### Nouvelles commissions parlementaires

Les députés européens ont décidé de la création de deux nouvelles commissions permanentes, l'une en charge de la sécurité et de la défense, l'autre de la santé publique. Ils ont également souhaité la mise en place de deux commissions spéciales : la première portant sur le bouclier européen de la démocratie et la seconde sur le logement. La mise en place de ces 4 commissions aura lieu officiellement lors de la session plénière du 20 au 23 janvier 2025. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



### Remise du prix Sakharov

La présidente du Parlement européen Roberta Metsola, a remis, le 17 décembre, le prix Sakharov 2024, qui distingue, chaque année, des défenseurs des droits de l'Homme. Les lauréats de cette édition sont les Vénézuéliens Edmundo Gonzalez Urrutia et Maria Corina Machado, pour leur engagement au sein de l'opposition démocratique du Venezuela. [Lire la suite](#)

## ■ Conseil :



## Feu vert pour aider les États membres touchés par des catastrophes naturelles

Après le Parlement le 17 décembre, le Conseil a adopté, le 18 décembre, deux règlements dont l'objectif est de soutenir les États membres touchés par des catastrophes naturelles.. Le règlement RESTORE, relatif au soutien régional d'urgence à la reconstruction, permet de mobiliser des fonds de la politique de cohésion. Le règlement régissant le Fonds européen agricole pour le développement rural a lui aussi été modifié pour fournir une aide d'urgence ciblée aux agriculteurs. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



## Réunion des ministres de l'environnement

Les ministres de l'environnement, réunis le 17 décembre, ont traité de la prévention relative à la perte de granulés plastiques dans l'environnement, issus des chaînes de production. Ils ont débattu de la proposition de règlement sur les véhicules hors d'usage. L'objectif recherché est le renforcement de la durabilité et la circularité du secteur automobile. Ils ont échangé sur l'accomplissement des objectifs climatiques pour 2040, à travers le prisme de la compétitivité économique et de la transition juste. [Lire la suite](#)



## Réunion des ministres de l'énergie

Les ministres de l'énergie, réunis le 16 décembre, ont examiné le rapport sur l'avenir de l'énergie géothermique. Ils ont approuvé à l'unanimité les conclusions sur la promotion de cette énergie et invité à accélérer son développement. Ils ont débattu sur l'avenir de la politique énergétique, notamment dans la perspective d'une union de l'énergie. Ils ont rappelé la nécessité d'une transition vers un système énergétique propre et l'atteinte des objectifs climatiques de l'Union européenne. [Lire la suite](#)

## ■ Diplomatie :



## Sommet avec les Balkans occidentaux

Les dirigeants de l'Union européenne et des Balkans occidentaux, réunis à Bruxelles le 18 décembre, ont évoqué le renforcement de l'intégration des Balkans occidentaux et leur avenir commun dans l'Union européenne. Plusieurs dossiers ont été traités: la mise en place d'une base économique, la coopération en matière de gestion des migrations et la lutte contre la corruption et la criminalité organisée. [Lire la suite](#)



## Avenir de la Syrie et visite en Turquie

Les 14 et 15 décembre, la Haute représentante Kaja Kallas, s'est rendue en Jordanie pour discuter de l'avenir de la Syrie et établir des critères pour un engagement plus poussé. Le 16 décembre, elle a chargé un diplomate de nouer des relations directes avec le gouvernement provisoire. Elle a estimé que le nouveau pouvoir devrait expulser la présence russe du pays en fermant les bases de Moscou présentes sur son territoire. Par ailleurs, la Présidente de la Commission européenne s'est rendue en Turquie le 17 décembre pour rencontrer le Président turc. Elle a annoncé une enveloppe d'un milliard € pour la Turquie afin de gérer les migrations et la gestion des frontières, et soutenir les retours volontaires de Syriens depuis ce pays, qui a accueilli des millions de réfugiés depuis le début de la guerre civile en 2011. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



## Prolongation des opérations dans la Corne de l'Afrique et en Somalie

Le 16 décembre, le Conseil a décidé de prolonger le mandat de la force navale de l'Union européenne dans le cadre de l'opération Atalanta et de la mission de formation militaire en Somalie (EUTM Somalia), jusqu'au 28 février 2027. Cette décision s'ajoute à celle du 5 décembre de prolonger le mandat de la mission de renforcement des capacités civiles (EUCAP Somalia) jusqu'à la même date. Le 21 décembre, le président de la République française s'est rendu à Djibouti pour évoquer avec son homologue Ismaïl Omar Guelleh le partenariat en matière de défense, de sécurité et d'infrastructures avant de se rendre auprès des militaires français déployés à Djibouti qui contribuent directement à la paix et à la stabilité dans la région. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ Cour de Justice :



## Confirmation des mesures adoptées pour tentative de déstabilisation de la Moldavie

L'Union européenne a adopté des mesures restrictives pour répondre aux actions de déstabilisation en Moldavie, qui se sont intensifiées depuis le début de la guerre en Ukraine. M. Shor et Mme Tauber avaient demandé leur annulation devant le Tribunal de l'Union européenne qui a rejeté leurs recours en annulation le 18 décembre. Selon les juges, les actions des requérants s'inscrivent pleinement dans le cadre des actions de déstabilisation du gouvernement moldave, auxquelles les mesures restrictives en cause entendent répondre. Le Tribunal confirme ainsi la légitimité de ces mesures dans le cadre de la politique étrangère et de sécurité commune de l'Union. [Lire la suite](#)

## ■ Agences européennes :



### Lancement du projet Iris2

Le 16 décembre, la Commission européenne et l'Agence spatiale européenne (ESA) ont signé "un accord de concession de douze ans" avec le consortium SpaceRise. Dirigé par trois opérateurs de satellites européens (SES, Hispasat et Eutelsat), SpaceRise sera chargé de fabriquer et de mettre en orbite une constellation de 292 satellites de communication (Iris2). Ils seront répartis sur trois niveaux d'orbite : basse, moyenne et géostationnaire. Cette configuration permettra de couvrir efficacement les besoins en connectivité, même dans les zones isolées ou difficiles d'accès. En outre, les données seront exclusivement stockées en Europe, renforçant ainsi la sécurité des informations. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



### Lancement du label " Emission en vol "

La Commission européenne a adopté le 18 décembre, un règlement mettant en place un label d'émission en vol (FEL). Ce label sera opérationnel à partir de juillet 2025 et pourra être attribué à des compagnies aériennes assurant des vols au sein ou au départ de l'Union. Cela permettra aux passagers de visualiser et comparer les émissions estimées de gaz à effet de serre des vols. Les compagnies pourront choisir de participer à ce label jusqu'au 1er février 2025. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



## Teresa Anjinho élue Médiatrice européenne

Les députés européens ont voté le 17 décembre, en faveur de la Portugaise Teresa Anjinho pour le mandat de Médiatrice européenne, par 344 voix . Elle prendra ses fonctions le 27 février 2025, après une prestation de serment devant la Cour de Justice européenne. Son mandat est de 5 ans. Le Médiateur européen a pour rôle d'enquêter sur les cas de mauvaise administration au sein des institutions, organes et organismes de l'Union. [Lire la suite](#)



## Bruna Szego, présidente de l'Autorité de lutte contre le blanchiment de capitaux

Les députés européens ont désigné l'Italienne Bruna Szego à la présidence de l'Autorité européenne de lutte contre le blanchiment de capitaux et le financement du terrorisme (AMLA), le 18 décembre. Basée à Francfort, l'agence est chargée de coordonner les actions des cellules nationales de renseignement financier et de superviser directement certaines entités financières à risque présentes dans plusieurs États membres. [Lire la suite](#)

## ■ Allemagne :



### Le gouvernement censuré par le Bundestag

Suite à l'implosion de la coalition gouvernementale le 6 novembre, le Chancelier allemand Olaf Scholz a demandé un vote de confiance au Bundestag le 16 décembre qui ne lui a pas été accordé. Ceci entraîne donc l'organisation d'élections anticipées, le 23 février prochain. Les sondages donnent l'opposition (CDU/CSU) en tête. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



### Programme d'armement et réforme de la Cour Constitutionnelle

Le 18 décembre, la commission du Budget du Bundestag a approuvé 38 projets d'achat d'équipements militaires, pour un montant total de 21 milliards €. L'un des projets les plus importants porte sur l'achat de quatre sous-marins supplémentaires, ce qui portera le nombre en service à six unités. Le 19 décembre, la chambre basse allemande s'est prononcée en faveur d'une réforme visant à protéger la Cour constitutionnelle fédérale qui fixerait dans la Loi fondamentale, la structure de la Cour constitutionnelle fédérale et le mode de désignation des juges. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ Croatie :



### Sondages à une semaine du premier tour du scrutin présidentiel.

Une semaine avant le premier tour de l'élection présidentielle en Croatie le 29 décembre, le Président sortant Zoran Milanović (SDP) obtiendrait 35,49% des voix, suivi par Dragan Primorac (HDZ) avec 26,91%, selon les sondages qui voit l'écart entre les deux candidats se réduire. La candidate indépendante Marija Selak Raspudić arriverait en troisième position avec 12,27 %. [Lire la suite](#)

## ■ Estonie :



### Sommet des États nordiques et baltes à Tallinn

Le Sommet de la Joint Expeditionary Force (JEF), groupe dirigé par le Royaume-Uni et réunissant les dirigeants de 10 États européens, s'est tenu les 16 et 17 décembre à Tallinn, en Estonie. Lors de cette réunion, les membres ont approuvé le plan de victoire du Président ukrainien Volodymyr Zelenskyy, tout en réaffirmant leur engagement en faveur de la souveraineté de l'Ukraine et de son adhésion à l'OTAN. Ils ont conclu des accords visant à renforcer l'aide militaire et le soutien pratique à l'Ukraine, avec une assistance estimée à plus de 12 milliards € d'ici 2025. Enfin, les dirigeants ont exhorté des pays tiers, notamment la Corée du Nord, l'Iran et la Chine, à cesser tout soutien direct à la Russie, qui prolonge le conflit. [Lire la suite](#)

## ■ Finlande :



### Sommet "Nord-Sud" sur la sécurité

Lors d'une réunion organisée par le Premier ministre finlandais, Petteri Orpoo, en Laponie les 21 et 22 décembre, la Haute représentante de l'Union pour les affaires étrangères et la politique de sécurité, Kaja Kallas, les Premiers ministre grec Kyriákos Mitsotákis, italien Giorgia Meloni et suédois Ulf Kristersson ont abordé les défis de l'Europe en matière de sécurité appelant tous les États membres à investir davantage dans la défense. Ils estiment en effet que la Russie représente une menace directe pour la sécurité européenne. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ France :



## Soutiens européens à Mayotte

Après le passage du cyclone Chido qui a dévasté l'archipel de Mayotte le 14 décembre, la France a activé le mécanisme européen de protection civile, le 18 décembre. Les autres États membres et la Commission européenne vont donc fournir une aide humanitaire d'urgence. Le président de la République, Emmanuel Macron, s'est rendu sur place les 19 et 20 décembre. L'état de calamité naturelle exceptionnelle est activé. Une journée de deuil national a lieu le 23 décembre. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)



## Mise en service de l'EPR de Flamanville

Le raccordement au réseau électrique du réacteur EPR de Flamanville (Manche) a eu lieu le 21 décembre. Le fonctionnement du réacteur de nouvelle génération, qui devait initialement entrer en service en 2012, "sera marqué par différents paliers de puissance, jusqu'à l'été 2025, qui solderont la phase d'essais", précise EDF. Dans un premier temps, le réacteur le plus puissant de France (1600 MWe) ne fonctionnera qu'à un quart de sa puissance. Ce réacteur à eau pressurisée de nouvelle génération est le 4e de ce type installé dans le monde et le 57e réacteur du parc nucléaire français. [Lire la suite](#)

## ■ Hongrie :



### La Commission maintient le mécanisme de conditionnalité du budget pour la Hongrie

La Commission européenne a estimé, le 16 décembre, que la Hongrie n'avait pas suffisamment remédié aux violations des principes de l'État de droit. La Hongrie avait notifié la Commission, le 2 décembre, de modifications législatives dans ce domaine, mais cette dernière a estimé que cela n'était pas suffisant. En conséquence, elle a pris la décision de maintenir le mécanisme de conditionnalité du budget de l'Union à l'encontre du pays, en place depuis 2022. Cette décision consiste notamment en une suspension d'une partie des fonds de cohésion alloués à la Hongrie. [Lire la suite](#)

## ■ Irlande :



## Meta condamnée à une amende de 251 millions €

La Commission irlandaise pour la protection des données, qui agit pour le compte de la Commission européenne, a condamné l'entreprise américaine Meta le 17 décembre, à une amende de 251 millions €. Cette amende intervient conséquemment à une faille de sécurité, ayant compromis des millions de comptes Facebook en 2018 et le piratage de données personnelles. Cette amende est justifiée par le manque de respect aux exigences en matière de protection des données. [Lire la suite - Autre lien](#)

## ■ Lituanie :



### Accord de défense avec l'Allemagne

Le 16 décembre, lors d'une visite à Berlin, où elle a rencontré Boris Pistorius, son homologue allemand, la nouvelle ministre lituanienne de la Défense, Dovilė Šakalienė, a signé un accord portant sur la livraison de 44 chars Leopard 2A. Ce contrat d'armement est le "plus gros de l'histoire de la Lituanie". Les deux ministres ont également réaffirmé leur soutien à l'Ukraine [Lire la suite](#)

## ■ Pologne :



### Nouvelles règles en matière d'asile et contrôle renforcé des frontières

Le gouvernement a adopté le 18 décembre, plusieurs projets de lois sur l'immigration et l'asile. Il a affirmé qu'il n'avait pas l'intention de priver quiconque du droit d'asile, mais que celui-ci était désormais utilisé par la Biélorussie et la Russie comme un outil de guerre hybride contre la Pologne et l'Union européenne. [Lire la suite](#)

## ■ Bosnie-Herzégovine :



### Coopération avec Frontex

Le 18 décembre, l'Union européenne et la Bosnie-Herzégovine ont signé un accord permettant à l'Agence européenne de garde-frontières et de garde-côtes (Frontex) de déployer des officiers dotés de pouvoirs exécutifs pour soutenir les autorités bosniennes dans leurs opérations de gestion des frontières. Cet accord, portant sur les activités opérationnelles de Frontex, a été conclu à la demande de la Bosnie-Herzégovine afin de répondre à la pression migratoire persistante dans les Balkans occidentaux. Déjà engagée depuis plusieurs mois dans une coopération avec Europol et Eurojust, la Bosnie-Herzégovine renforce ainsi son partenariat avec l'Union européenne. [Lire la suite](#)

## ■ Géorgie :



### Salomé Zourabichvili devant le Parlement européen

La Présidente géorgienne Salomé Zourabichvili a prononcé un discours au Parlement européen à Strasbourg le 18 décembre, qui a été accueilli par une ovation. "Vous devez utiliser votre influence et agir", a-t-elle déclarée aux députés européens, exhortant l'Union européenne à exercer une pression sur les autorités géorgiennes et à soutenir les appels à de nouvelles élections. La Géorgie reste "le point d'appui de l'Europe dans la région, un point d'appui que la Russie tente de conquérir". [Lire la suite](#)



### La contestation se poursuit

La contestation se poursuit en Géorgie à Tbilissi et dans toutes les villes du pays. Dans son rapport final sur l'observation des élections législatives du 26 octobre, publié le 20 décembre, le Bureau des institutions démocratiques et des droits de l'Homme (BIDDH) de l'OSCE a réitéré ses constatations et conclusions antérieures sur la pression exercée sur les électeurs et le manque d'indépendance des institutions de l'État. Le même jour, la Commission européenne a proposé de suspendre une partie de l'accord visant à faciliter la délivrance de visas pour les fonctionnaires. Du 18 au 20 décembre, le Secrétaire général du Conseil de l'Europe, Alain Berset, s'est rendu dans le pays pour montrer son soutien au peuple géorgien. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#) - [Autre lien](#)

## ■ Suisse :



### Accords avec l'Union européenne

Le Conseil fédéral suisse et l'Union européenne ont acté le 20 décembre l'achèvement des négociations pour leur relation future. Les négociations avaient été ouvertes officiellement le 18 mars à Bruxelles en vue de stabiliser et de développer les relations bilatérales. Les deux parties ont souligné l'importance de la coopération en Europe face aux défis géopolitiques. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## ■ Ukraine :



## Visite de Donald Tusk à Lviv

Le 17 décembre, le Premier ministre polonais Donald Tusk s'est entretenu avec le Président ukrainien Volodymyr Zelensky, lors d'une visite à Lviv. Donald Tusk a déclaré que la Pologne agirait en faveur des aspirations de l'Ukraine à rejoindre l'Union européenne au cours de la présidence polonaise du Conseil au 1er semestre 2025. Il a affirmé que la Pologne continuera d'apporter son soutien à son voisin agressé avec un nouveau programme d'aide militaire, l'ouverture prochaine d'un nouveau poste frontière et son accord pour l'intégration de Kiev au sein de l'Alliance atlantique. [Lire la suite](#)



## Le commissaire européen à la défense en Ukraine

Le 14 décembre, le commissaire européen pour la défense et l'espace, Andrius Kubilius, s'est rendu en Ukraine pour échanger sur le renforcement des industries de l'armement ukrainienne, la coopération fructueuse entre les pays européens pour soutenir l'Ukraine dans sa lutte contre l'agression russe et des moyens efficaces pour contrer la propagande russe. [Lire la suite](#)

## ■ Etudes/Rapports :



## Tableau de bord des investissements

L'Union européenne a publié le 18 décembre, son tableau de bord des investissements en R&D. Pour la 1ère fois depuis 2013, l'industrie européenne a davantage augmenté ses investissements que ses concurrents américains et chinois : 9,8% en 2023 contre 5,9% aux Etats-Unis et 9,6% en Chine. En 2023, l'Union européenne est ainsi au 2e rang mondial en matière d'investissement privé dans la R&D (18,7%), derrière les Etats-Unis (42,3%) mais devant la Chine (17,1%). Elle se démarque notamment par ses investissements dans le secteur automobile, où elle représente 45,4% de l'investissement mondial en R&D du secteur en 2023. [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)



## Progression dans les négociations d'adhésion pour l'Albanie et le Monténégro

Le 16 décembre, l'Union européenne a annoncé avoir provisoirement clôturé trois nouveaux chapitres de négociations avec le Monténégro : "Droit de la propriété intellectuelle", "Société de l'information et médias" et "Entreprise et politique industrielle". C'est la première fois depuis 2017 que le pays clôture des chapitres, signe de l'accélération de son processus d'adhésion. En parallèle, l'Albanie a ouvert le Cluster 6 "Relations extérieures" le 17 décembre. [Lire la suite - Autre lien](#)

## ■ Culture :

### la sucrière

#### Pompéi à La Sucrière de Lyon

Le centre d'art contemporain de La Sucrière à Lyon présente l'exposition "Pompéi. Cité immortelle", jusqu'au 27 juillet 2025. Le musée dévoile une immersion en trois dimensions, recréant le moment de la destruction de la cité, en l'an 79, lors de l'éruption du Vésuve. Avec la reconstitution de la ville et l'exposition d'objets retrouvés, le musée lyonnais, en partenariat avec le Museo Galileo de Florence et le Museo archeologico nazionale de Naples, propose un savant mélange d'activités ludiques et interactives afin de mieux comprendre cet événement. [Lire la suite](#)

#### Concert du Nouvel an à Vienne

Le concert du Nouvel An de l'Orchestre Philharmonique de Vienne se tient, comme chaque année, le 1er janvier dans la Salle dorée du Musikverein de Vienne. Cet événement, considéré comme l'un des plus grands concerts de musique classique du monde, est retransmis en direct à la télévision dans plus de 90 pays. [Lire la suite](#)





## Mozart et Strauss à Versailles

L'Opéra royal du château de Versailles propose, du 27 décembre au 1er janvier, des représentations de l'opéra "La Flûte enchantée" de Mozart, intégralement en langue française et mis en scène avec une extraordinaire dimension onirique par Cécile Roussat et Julien Lubek. La Flûte enchantée est un conte mêlant amour, quête de sagesse et triomphe de la lumière sur les ténèbres. Le 30 décembre, l'Orchestre du Château de Schönbrunn rejoint l'Orchestre de l'Opéra Royal du Château de Versailles pour un concert de Nouvel An exceptionnel dédié à Johann Strauss [Lire la suite](#) - [Autre lien](#)

## Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation !

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation et participez avec nous à la construction de l'Europe de demain !

Contribuez, par votre soutien à la Fondation, à la promotion des valeurs européennes de démocratie, de paix, de solidarité, et de prospérité de l'Europe.

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises.

**Je fais un don et je réduis mon impôt.**

## ■ L'agenda :

 29 décembre

**Election présidentielle (premier tour)** (Croatie)

 01 janvier

**Début de la présidence polonaise du Conseil**



### La Lettre n°1093

PDF

en Français -- Édition du Lundi 23 décembre 2024

 **Je télécharge**

La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :  
**Helen Levy, Juliette Bachschmidt ;**

Rédacteurs en chef :  
**Elise Bernard**  
Directeur de la publication :

**Catherine d'Angelo, Maxime Painot,  
Lilian Lallemand, Fabio Tomasic, Marie  
Cohignac**

N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion ?

Contactez-nous !

[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

**Pascale Joannin**

[Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.](#)

**FONDATION ROBERT  
SCHUMAN**

Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}